

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á José García Negreira.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA  
POR LA REGIÓN ANDALUZA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.484,94
<b>Madrid.</b>	
Un explotado intelectual, 0,25.—T. San Miguel, 0,25.—R. Giner, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—E. Gordo, 0,25.—I. Valle, 0,25.—J. Rodríguez, 0,50.—S. Alvarez, 0,25.—J. A. M., 0,25.—P. Iglesias, 0,25.....	2,75
<b>San Juan de Vilasar.</b>	
J. Flamarich, 2.—P. Casanovas, 0,50....	2,50
<b>Olivenza.</b>	
P. Blasco.....	1,00
<b>Sevilla.</b>	
Palatín, 0,50.—F. García, 0,25.—F. Pérez, 0,30.....	1,05
<b>Guadalajara.</b>	
S. Navarro.....	0,85
<b>Badalona.</b>	
R. Miserach.....	0,85
<b>Puebla de Cazalla.</b>	
F. Acebedo, 0,30.—F. Varzas, 0,20.—J. Angorrilla, 0,50.—E. Espejo, 0,25.—R. M. R., 0,50.—J. Triguero, 0,50.—A. Pérez, 0,10.—M. López, 0,25.—J. Andrade, 0,50.—J. Romero, 0,25.—J. Hidalgo, 0,25.—A. Rey, 0,55.—J. Martín, 0,05.—J. Gómez, 0,25.—F. Rodríguez, 0,20.—J. López, 0,15.—J. Cabrera, 0,10.—M. López, 0,10.—J. Gómez, 0,10.—F. Fernández, 0,25.—F. Santos, 0,10.....	5,55
<b>Bilbao.</b>	
G. Revilla, 1.—Cerezo, 0,25.—G. García, 0,75.—Zuazúa, 0,50.—A. Ronco, 1,50.—M. Ibáñez, 0,20.—J. Castrillo, 0,75.—L. Ibáñez, 0,50.—A. Gener, 0,50.—F. Beraz, 0,25.—T. Vallejo, 0,25.—V. Maes, 0,15.—J. M. Zola, 0,50.—F. Meroño, 0,50.—F. Zugazagoitia, 0,25.—Severo, 0,20.—J. Arrugaeta, 0,25.—J. Crespo, 0,50.—V. Gómez, 0,25.—J. Fernández, 0,25.—Alic, 0,25.—N. Gallego, 0,25.—B. Saldúa, 0,25.—G. Sánchez, 0,25.—Zubieta, 0,30.—E. España, 0,25.—Gorón, 0,25.—Azula, 0,10.....	11,20
TOTAL.....	1.510,69

## LOS RADICALES

En política, este término está desacreditado. El que de veras sea radical tiene precisión de llamarse de otro modo para que no se le confunda con los que llevan indebidamente dicho nombre.

Radicales se llaman los que ayer disintieron de Pi porque éste era partidario de acudir á los comicios, y luego, echando mano de los medios más reprobados alcanzaron un puesto en el Parlamento.

Radicales se llaman los que abandonando el partido que acaudilló Zorrilla, donde se consideraba deshonoroso pertenecer á un Parlamento elegido bajo la institución monárquica, han ido á parar, merced á toda clase de inconsecuencias y menguados recursos, á uno de esos Parlamentos.

Radicales se llaman los que considerando difícil volver á ocupar un escaño en el Congreso llamándose posibilistas, preséntanse cual fieros revolucionarios para reconquistar el puesto de legislador.

Radicales se llaman los que ayer no querían reconocer jefe alguno (por aspirar ellos á serlo), y hoy, convencidos de su impotencia para ser cerebro de un partido y, más que nada, para conservar la mediana posición política que han adquirido, se postran ante Salmerón, del que dijeron horrores en un tiempo, á fin de que éste acepte la jefatura de una parte de las fuerzas republicanas.

De radicales se las echan los que afirmando antes que la República, si era unitaria, no merecía que se luchara por ella, y que lo que debía de traer era una República federal y hasta socialista, ahora han descen-

dido tanto, que se muestran conformes con que sea conservadora.

De radicalismos hablan los que pedían ayer cabezas y mares de sangre para salvar á la nación y redimir al pueblo, y hoy excitan á los elementos conservadores á que tengan sentido de la realidad para evitar escenas sangrientas y terribles represalias.

Cual radicales se presentan los que estimando no hace mucho como únicamente buenas las huelgas revolucionarias, violentas, é inocentes y estériles las pacíficas, han reclamado después sensatez y cordura á los gobernantes para que las luchas entre patronos y obreros no sean ásperas ni cruentas.

En fin, radicales se llaman hoy buen número de aventureros políticos, que, proponiéndose conquistar puestos un tanto elevados, no reparan, para lograrlo, en defender lo blanco y lo negro, lo amarillo y lo rojo. Contando con que la ignorancia de muchas gentes es grande todavía, han echado mano de ese equívoco para realizar sus menguados propósitos.

Pero poco pueden engañar ya: el juego que hacen lo ve tanta gente, que poca, muy poca cree hoy en sus radicalismos.

Es natural que esos falsos radicales hagan aún esfuerzos por conservar cierta popularidad entre los que comulgan con ruedas de molino, mas obtendrán escaso resultado.

Contados serán dentro de poco tiempo los obreros que les presten atención, y si algunos de ellos se atreviesen todavía á dirigirse á la masa trabajadora, ésta, despreciándolos, les dará el pago que siempre han merecido.

## La semana burguesa.

Pues, señor, en la Diputación Provincial de Madrid cada paso es un gazapo.

Allí se debe hasta el aire que se respira.

Hace pocos días fueron intervenidos los fondos del contingente provincial como único medio de conseguir que pudieran cubrirse algunas atenciones perentorias de la Corporación, y tras esto, los abastecedores de carnes de los establecimientos de Beneficencia han resuelto suspender los suministros en vista de que no pueden cobrar un céntimo de las cantidades que se les adeudan.

Si en toda época sería de gran trascendencia esa actitud de los abastecedores, lo es mucho más en la estación presente, en que el Hospital Provincial se halla atestado de enfermos, hasta el punto de que el director ha dirigido una comunicación al gobernador participándole que se ve en la imposibilidad de admitir á los enfermos que lo solicitan.

Como esto en la Diputación es el pan nuestro de cada día, está visto que hablar de ello es hablar de la mar.

Pero de la mar... de trampas.

Eso sí, aunque los padres de la provincia se conducen con sus administrados como unos verdaderos padrastos, ellos deben sentirse tan satisfechos de haber cumplido con las obligaciones de su cargo, que la mayor parte de los diputados á quienes corresponden salir piensan acudir nuevamente á las urnas en demanda de la reelección para seguir haciendo la felicidad de la provincia.

Pretensión que en ciertos señores es el colmo del desahogo.

Verdad es que si no fuera por los muertos que se levantan en las mesas electorales y por las cuadrillas de gnapanes que votan quince ó veinte veces, así serían ellos diputados como yo arzobispo de Toledo.

Mal atendidos están los servicios que corresponden á la Diputación; pero ¡mire usted que los que corren «á cargo» del Ayuntamiento!

En la última sesión, el inspector de los Asilos de San Bernardino dió cuenta del mal estado en que se hallan los edificios donde aquéllos están instalados, y propuso como remedio que se proceda á la construcción del proyecto lo Asilo de la Paloma.

El Ayuntamiento acordó que el asunto pasara á la Comisión de tanda para que lo examinase.

Lo cual quiere decir que allí dormirá el sueño de los justos, si antes un derrumbamiento en San Bernardino no viene á resolver radicalmente el asunto.

Sorprendiendo «dolorosamente» á los concejales en su dulce *far niente*.

Del cual salen no más cuando se trata de adjudicar algún cargo á un paniaguado ó de asistir á cualquier francachela.

Los zúls de la corte van á estar de enhorabuena los próximos Carnavales.

Por más que se había anunciado que iba á prohibirse la venta de serpentinas y demás proyectiles propios de tan estúpida fiesta, á fin de evitar las desagradables escenas del año pasado, ha venido el tío Paco con la rebaja, y el alcalde, á petición de algunos comerciantes, ha acordado autorizar la venta de serpentinas, siempre que se tenga moderación al arrojarlas.

Pueden, pues, los cafes reanudar sus hazañas del año pasado y dedicarse á saltar los ojos á los pacíficos paseantes de la calle de Alcalá y del Prado.

Por lo visto, son más dignos de consideración los intereses de cuatro negociantes que los ojos de los vecinos de Madrid.

Que es cuanto quedaba por ver.

¿Se acuerdan ustedes de aquella poderosa Federación Regional que contaba los afiliados por centenares de miles y que estaba llamada á ser *o terror da burguesía*?

Pues bien: la Oficina de dicha Federación ha publicado una nota pidiendo á las Sociedades que la forman le envíen sus direcciones, número de socios, etc., etc., para poder llevar al Congreso próximo una estadística completa de las Sociedades que la componen.

Cosa más bufa que ésta no puede darse.

Porque eso de que una Oficina que debe servir de lazo de unión entre diversas colectividades no sepa cuáles son éstas, ni sus direcciones, ni los socios que tienen, demuestra que no hay tal Federación, y que ésta jamás ha existido sino en la calenturienta imaginación de cuatro desequilibrados que pensaron hacer surgir los ejércitos de Jerjes de los puntos de una pluma ó merced al conjuro de media docena de discursos rimbombantes y sin finalidad alguna.

Verdad es que procediendo como proceden esas Sociedades al no dar cuenta á nadie de su existencia ni de su estado rinden culto al ideal anárquico de hacer cada cual lo que le dé la gana.

Suponiendo que existan, por supuesto. Que los indicios son de todo lo contrario.

Nada menos que á 15.921 asciende el número de los desahucios que se han efectuado en Madrid durante el pasado año de 1902.

«Ni que decir tiene» que la mayoría de los inquilinos arrojados de sus habitaciones han sido jornaleros y cesantes, aunque no han faltado abogados, médicos, comerciantes y hasta militares y sacerdotes.

Todo lo cual demuestra que en Madrid no se atan los perros con longanizas.

Por más que haya por ahí fuera quien se figure que aquí todos vivimos de la olla grande.

Y ni aun le vale á uno pagar puntualmente al casero los alquileres de las pocilgas en que solemos vivir los proletarios, porque á lo mejor viene un caprichoso que se enamora de nuestro palacio y le ofrece al propietario, por ejemplo, siete pesetas por lo que usted pagaba seis, y lo pone en la calle sin más contemplaciones.

Eso le ha ocurrido á una pobre mujer, á quien el dueño del tugurio en que habitaba arrojó días atrás so pretexto de que necesitaba la habitación para otro inquilino que le ofrecía más alquiler.

¡Oh el sagrado derecho de propiedad!  
¡Cuántas iniquidades autoriza!

En Versalles, un Jurado ha absuelto á un estudiante polaco que en duelo mató á un compañero suyo el año pasado.

La absolución tuvo por base la declaración de los testigos del duelo, los cuales aseguraron que el lance se verificó guardándose todas las reglas de las cuestiones de honor.

Es decir, que matar al prójimo no es delito cuando se le *apiola* con todas las reglas del arte.

La ley guarda sus rigores para aquellos duelistas mal trajeados que dirimen sus cuestiones con la vulgar navaja y no se cuidan de llevar padrinos.

Todo es cuestión de apreciación y de indumentaria—pudieran objetar los jurados franceses.

Creyendo Urales poner una pica en Flandes, dice en su periódico que los socialistas no se acuerdan de hablar al pueblo de sus derechos, sino en vísperas de elecciones, y se refiere, entre otros, á nuestro amigo Iglesias á propósito de la última conferencia que dió en el Centro Obrero.

De sobra sabe el ex tonelero que los socialistas jamás cesan en la labor de inculcar al pueblo la conveniencia de ejercer sus derechos sin necesidad de que lleguen los períodos electorales.

Al revés que los anarquistas, quienes se pasan la vida hablando pestes del sufragio, y cuando llegan las ocasiones se unen á los elementos más heterogéneos para sacar triunfante este ó el otro candidato, siempre que sea enemigo de los socialistas.

Y vivan la anarquía y la frescura.

## Al ministro de la Gobernación.

Para que se entere el Sr. Maura de lo que hacen sus subordinados, que en nada se diferencian de lo que han hecho los de ministros anteriores, pedimosle que pase la vista por las siguientes líneas:

«Compañeros de EL SOCIALISTA:

»Por lo que á continuación veréis, nos han tocado en suerte unas autoridades de primera.

»Estimaron conveniente los obreros de la industria cerámica, para robustecer sus filas, publicar una hoja haciendo un llamamiento á la unión á los obreros no asociados, y á la vez convocarlos á un mitin donde poder demostrarles la urgencia de esa unión, pues no sólo cobran cortos salarios, sino que se les trata en el trabajo con sumo despotismo.

»Pero al cumplir la Ley de Imprenta presentando los ejemplares correspondientes de la hoja, el pincio interino—un fuerte labrador de Villaumbrales, y por añadidura republicano—dijo que no autorizaba aquella



el empleo de las mujeres y los niños, las horas de trabajo en general, los días de reposo, el modo de pagar los salarios, el alojamiento de los trabajadores, la instalación de las fábricas desde el punto de vista de la seguridad y la higiene, la responsabilidad en los accidentes, los conflictos entre patronos y obreros, y demás reglamentaciones que en los países adelantados constituyen ya todo un código industrial.

**VICTORIAS SOCIALISTAS**

En las elecciones municipales de Offenburg, en el gran ducado de Baden (Alemania) han sido electos el 19 del actual 15 candidatos socialistas.

Hasta la fecha no había habido en aquel Municipio más que un representante de la Democracia Socialista.

En Durlach (población del mismo ducado) han resultado triunfantes en las elecciones municipales allí habidas todos los candidatos presentados por el Partido Socialista.

**Desde Málaga.**

**Compañeros de EL SOCIALISTA:**

El domingo 25 del actual se verificó en ésta un mitin de protesta contra las autoridades de varios pueblos de la provincia al par que de propaganda societaria, celebrado en la Plaza de Toros.

El mitin fué organizado por la Federación de Sociedades Obreras y la Agrupación Socialista, adhiriéndose al acto 12 colectividades de la capital y 18 de los pueblos.

El compañero José Ortega, que presidió, expuso el objeto de la reunión.

Seguidamente usó de la palabra Rafael Salinas, por la Agrupación Socialista de Málaga, manifestando los beneficios que a la clase obrera reporta la asociación. Dijo que sólo con la organización pueden los trabajadores obligar a las autoridades a cumplir las leyes en aquello que benefician nuestros intereses.

Anatemizó enérgicamente a la clase patronal y sostuvo que el Socialismo es el único elemento revolucionario verdad que hoy existe capaz de emancipar a todos los seres humanos.

Anselmo Gobantes, representante de la Sociedad de Campillos, relató los atropellos cometidos por las autoridades de este pueblo con los obreros organizados, agregando que estos hechos deben prestar bríos a los trabajadores para combatir a la burguesía.

Ramírez, en nombre de los Agricultores de Vélez Málaga y la Sociedad «La Mar» de Torre del Mar, hizo una acerba crítica de la actual sociedad y puso de manifiesto la imperiosa necesidad que tienen los trabajadores de enviar representantes suyos al Municipio y al Parlamento para que velen por los intereses del proletariado.

Jiménez Puertas, en nombre de la Agrupación Socialista y de la Sociedad de Zapateros de Vélez Málaga, recomendó la unión de los trabajadores para dar la batalla a la burguesía y acabar con la desigualdad social.

Después se dió lectura a una comunicación de la Federación Malagueña adhiriéndose al acto y dando cuenta de otros atropellos cometidos por las autoridades en distintos pueblos de la provincia.

Francisco Jerez, en nombre de la Agrupación Socialista de Málaga, afirmó que la organización de los explotados es lo que ha de dar a éstos la fuerza necesaria para conquistar los derechos que les usurpa la clase capitalista. Censuró al iniciador del Centro Católico de Campillos, que es sacerdote, el cual dijo de él pú pito que había que barrer la Sociedad Obrera, a fin de dar vida al Centro por él iniciado.

Estableció un paralelo entre las máximas de Cristo y las de dicho ministro del Señor, manifestando que aquél predicó la paz entre todos, y éste provoca la guerra entre los trabajadores para que vivan siempre esclavizados.

Puso de manifiesto la ineptitud de la burguesía española para desarrollar la industria nacional, y terminó haciendo un llamamiento a los obreros intelectuales a fin de que sea pronto un hecho la desaparición de la actual sociedad.

José Ortega, en nombre de la Federación de Sociedades Obreras, hizo el resumen, abogando por que los obreros acudan a las Sociedades de resistencia, a fin de que los patronos no los exploten inicialmente.

Atacó duramente a la clase capitalista, diciendo que era la culpable de que se hubiesen perdido 200.000 hombres y un territorio riquísimo.

«Ahora—dijo—pretende hacer lo mismo en Marruecos, y esto es preciso que la clase trabajadora lo evite a todo trance.»

Por estos y otros conceptos análogos fué Ortega llamado dos veces al orden por el delegado de la autoridad.

Terminó dicho compañero excitando a los trabajadores a unirse para atajar el caciquismo, porque Maura—dijo—es impotente para ello.

Finalizó el acto con la lectura de una exposición que en nombre de todas las Sociedades se eleva al ministro de la Gobernación protestando de los atropellos que los alcaldes de ciertos pueblos cometen con los obreros organizados y pidiendo la destitución de la actual Junta de Reformas Sociales y el nombramiento de otra que dé señales de vida.

El público, que aplaudió a los oradores, salió satisfecho de las razones expuestas en la reunión.—EL CORRESPONSAL.

27 enero 1903.

**Reclamación de la «Unión Ferroviaria».**

Los empleados de la línea férrea de Vigo a Pontevedra han notificado a la Empresa su propósito de abandonar el trabajo en el plazo de diez días si aquélla no cumple dentro de ese tiempo las bases no ha mucho acordadas con la intervención del entonces ministro de Obras públicas.

El anuncio de las bajas se ha hecho individualmente, presentándolas la Junta Directiva de «La Unión» al ingeniero jefe.

Este se negó a recibirlas pretextando que carecía de orden de la Compañía para tal cosa. El verdadero motivo de no aceptarlas era el rechazar la intervención de la Junta.

Prevenidos los obreros, hicieron que un notario levantara acta de la notificación.

En el caso de que la Compañía no atiende lo tantas veces reclamado por los empleados, se declarará la huelga, pero sólo con carácter parcial, por más que todo el personal de la línea está dispuesto a secundarla. Es cuestión de táctica.

La resolución de los obreros es firmísima.

Parece que el ministro de Agricultura y el director de Obras públicas, haciéndose cargo de la gravedad que encierra la actitud de los obreros y del fundamento que ésta tiene, intervienen en la cuestión.

Ya debieran haberlo hecho hace algún tiempo, no para buscar un arreglo del momento, sino para exigir a la Compañía que cumpliera lo tratado.

Creemos que los obreros saldrán adelante en su propósito.

**PARTIDO SOCIALISTA OBRERO**

**COMITÉ NACIONAL**

Impresa la Organización general del Partido con las modificaciones que en ella introdujo el Congreso de Gijón, recordamos a todas las Agrupaciones el deber que tienen de proveerse del número de ejemplares correspondiente al de afiliados con que cuenta cada una.

El 27 del pasado se envió a las Agrupaciones las cuentas impresas del Comité saliente.

En vista del donativo de 800 ejemplares de *El Capital*, de Marx, y otros tantos de *Principios Socialistas*, de Deville, hecho al Partido por el compañero Quejido, ha resuelto el Comité, para facilitar la adquisición de tan importantes obras, rebajar el precio de ellas.

La primera costará 3 pesetas, y la segunda 1,50.

Se recuerda a los Comités de las Agrupaciones y demás colectividades del Partido que envíen al Nacional todos los trimestres, según prescribe la Organización general, el número de afiliados de que se componga cada una.

La correspondencia para el Comité, se dirigirá a la calle del Espíritu Santo, 18, 2.º, Izquierda.

Madrid, 2 de febrero de 1903.—FRANCISCO MORA, secretario.

**CRÓNICA SEVILLANA**

Por fin, va a ser un hecho la reapertura de los Centros Obreros de esta capital.

Medida tan justa quedó además revestida por completo de valor legal con la libre abolición, decretada por la Audiencia en diciembre último, de los obreros procesados por los sucesos de la tristemente memorable huelga general, procesamiento que dió margen a la suspensión de las Asociaciones y a la clausura de los Centros.

Pero no lo entendieron así las autoridades, y por sí faltaba este ó el otro requisito—falta debida en todo caso a su incuria ó ignorancia—, aun se ha pretendido poner dificultades al funcionamiento legal de las organizaciones obreras.

Esta conducta ha dado lugar a que los obreros tuviesen que acudir de nuevo a la tribuna pública para proteger del desdén con que eran mirados sus derechos.

Y no fué en balde tal protesta, pues la opinión y la prensa local, se interesaron vi-

vamente en el asunto determinando una fuerte corriente de simpatía hacia los trabajadores, que ha obligado a las autoridades a buscar una fórmula que resolviese el conflicto. Así se deduce de los últimos informes, según los cuales transcurrirán muy breves días para que la justicia quede restablecida.

Obra será esto de la protesta pacífica, no de la violencia. Bueno es consignarlo, para que apunten este dato más los partidarios de la última a todas horas.

Al comenzar de nuevo la vida colectiva de los obreros sevillanos será ocasión de apreciar las *inmensas ventajas* que les ha reportado la dicha huelga general, cuando observen prácticamente el retraimiento de los más, el escepticismo de muchos y el recrudimiento de la tiranía patronal: todo el retroceso, en fin, a que se ha llegado por seguir el sistema imprudente de los sectarios.

Podrá también comprenderse el resultado obtenido con el que se habría logrado no caminando tan de prisa, pero sí obrando con más cordura y con más conocimiento de la realidad.

¡Pues todavía hablan aquí los ácratas de huelga general, como si no estuvieran los hechos proclamando la insensatez de tal consejo!—EL CORRESPONSAL.

30 enero 1903.

**Efecto contraproducente.**

Los republicanos de Mieres llamaron en su auxilio a los ácratas para quitar fuerzas a los socialistas, y, con efecto, la reunión dada allí por los terribles revolucionarios ha hecho que se leve considerablemente la venta de LA AURORA SOCIAL, que se hayan pedido 100 SOCIALISTAS más y que los demás periódicos del Partido tengan un aumento proporcional.

Si dan otro golpe como éste tan consecuentes aliados, no va a quedar un obrero en Mieres que no se afilie a nuestro partido.

Ni solos ni acompañados logran restar fuerzas al Partido Socialista los que están trayendo la República hace 28 años y los que no piensan más que en declarar huelgas generales.

¡Pretenden lo imposible, y necesariamente han de estrellarse!

**Ecos del proletariado agrícola.**

No hace muchos días celebró la Sociedad de Agricultores de Palencia el segundo aniversario de su natalicio con una reunión de propaganda.

Los compañeros Rehoyo, González, Aguado, Hernández y Vicente usaron de la palabra demostrando a la concurrencia la necesidad de estrechar la unión entre los trabajadores para mejorar su estado y ponerse en condiciones de sustituir este régimen por otro en que la explotación del hombre por el hombre no pueda existir.

El auditorio, en el que figuraba buen número de compañeras, aplaudió a los que hablaron.

Por consecuencia de haber expulsado a un manijero de la Sociedad de obreros agrícolas de Cuevas del Becerro (Málaga), contra la cual aquél había proferido insultos, se han coligado los propietarios de dicho punto y resuelto no dar ocupación a los obreros asociados.

Veremos si dichos patronos se mantienen mucho tiempo en tan intransigente actitud. Si así lo hacen, recomendaremos a las organizaciones obreras que vayan en auxilio de aquellos trabajadores.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Vall de Uxó, fundada ha poco, va realizando progresos.

Cuando se inauguró contaba con 215 individuos, y hoy el número de los alistados en ella pasa de 350.

A más de esto, nótese en todos los individuos grandes deseos de estar al tanto del movimiento obrero en otras localidades y de estudiar asuntos que se relacionen con la causa del trabajo.

**PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO**

El profesor A. Eisenhuth, residente en Niza, nos ha enviado 109 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA, las cuales dona al Partido.

Nuestros compañeros no habrán olvidado que este correligionario, íntimo amigo del inolvidable Liebknecht, ha hecho en años anteriores donativos de igual importancia.

Profundamente agradecemos al mencionado socialista alemán el interés que se toma por el desarrollo del Socialismo en España.

La Agrupación Socialista de Valencia ha

adquirido 10 acciones, y D. Tomás G. Valdivieso, de la misma capital, 25.

—Manuel Gutiérrez, de Bilbao, 7.

—Ildefonso de la Fuente y Fernández, de Villanueva de Campeán, 5.

—José G. Piqueras, de San Martín del Rey Aurelio, 2.

—La Agrupación Socialista de Puebla de Cazalla, 5, y el compañero J. Hidalgo, del mismo punto, 1.

—F. Urlezaga, de Dowlais (Inglaterra), 3.

—Marcial Badía, de Tortosa, ha donado 1.

**NUESTROS MUERTOS**

Víctima de un accidente del trabajo, falleció el martes de la semana pasada Dionisio Ibáñez, afiliado a la Agrupación de Bilbao.

Fué este correligionario un socialista convencido y resuelto defensor de los ideales emancipadores. Fundó en unión de otros la Sociedad de Papeleros de la Peña y representó a dicha Sociedad en el Congreso de la Federación Tipográfica celebrado en Zaragoza.

En las elecciones municipales de 1891 le presentó candidato la Agrupación Socialista de Bilbao, saliendo victorioso. No ejerció el cargo por haber sido incapacitado injustamente para ello.

Por su honradez y noble carácter era apreciado de cuantos le trataban.

A su entierro, de carácter civil, asistió gran número de compañeros.

Sentimos profundamente la muerte de tan querido correligionario y enviamos a su familia y a los compañeros de Bilbao la expresión de nuestro dolor.

Ha fallecido en Mieres nuestro correligionario Gregorio Zabaleta.

Amaba las ideas socialistas y aborrecía las hipocresías.

La Agrupación ha abierto una suscripción a favor de la viuda.

A ésta y a aquellos correligionarios les acompañamos en su pesar.

Acaba de fallecer en Lisboa Antonio Joaquín da Conceição Pires, viejo soldado del Partido Socialista portugués, notable orador y delegado a muchos Congresos obreros.

Este correligionario, que militó en las filas socialistas desde muy joven, era uno de los oradores más apreciados en el país vecino.

Hace algún tiempo se perturbó su razón, siendo preciso recluírlo en un manicomio, donde ha fallecido, dejando a su familia en la mayor miseria.

Su muerte ha sido generalmente sentida, y a su entierro, que resultó una gran manifestación de duelo, concurren todos los antiguos elementos del Partido Socialista, en el que Conceição Pires ha trabajado 30 años.

La Redacción de EL SOCIALISTA se asocia al dolor que sus correligionarios de Portugal experimentan en estos momentos por la pérdida de tan incansable luchador.

Hemos recibido una circular de la Comisión encargada de erigir un monumento a la memoria de Pi y Margall, y que preside nuestro amigo el Sr. Benot.

La extensión de aquella nos impide publicarla. Si diremos que los donativos con tal fin se reciben en Madrid en casa de D. José María de la Torre, calle de San Miguel, 7, principal, y en provincias en la de los corresponsales del Banco Hispano Americano.

Agradecemos al Sr. Director de Correos la atención que ha tenido de manifestarnos que ha oficiado a los Administradores de Pontevedra, Santander y Valencia para que no se repitan los hechos que hemos denunciado.

**A LAS SOCIEDADES**

**CARPINTEROS Y SIMILARES DE ESPAÑA**

La Sociedad de Carpinteros de Vizcaya suplica a todas las Sociedades en cuyo poder obren Reglamentos de la Federación en proyecto de Carpinteros y similares de España, y no hayan dado su contestación en conformidad con el acuerdo tomado en asamblea con respecto al asunto, lo hagan a la mayor brevedad posible, a fin de que esta Sociedad, sin pérdida de tiempo, pueda formar el orden del día del Congreso.

**Reclamaciones y huelgas.**

En Madrid.—El soberbio impresor D. Emilio Minuesa, que se considera superior a la ley fundamental del Estado, no quiere que sus obreros se asocien.

Así se lo hizo presente al personal de máquinas con los buenos modos que le distinguen. «En mi casa—dijo—no quiero socios, y si hay alguno que lo sea, le echo a la calle.»

A esta... atrocidad respondieron 23 operarios...

Esperamos que los demás compañeros de máquinas apoyen...

En Alicante.—Aunque pocos, hay todavía en huelga obreros canteros.

En Vizcaya.—También están en huelga en Bilbao los de casa del Sr. Aréizaga.

—La Sociedad de Mecánicos de Vizcaya, que tiene su residencia en Sestao...

Dichos individuos, que deben ser despreciados por todos los trabajadores...

En Santo Domingo de la Calzada.—La Sociedad de Obreros apargateros...

Reclamaba aumento de salario y la supresión de los aprendices...

Entre dos casas ocupaban 15 aprendices. A fin de poner término...

En Asturias.—Se ha terminado la huelga de los mineros de la «Unión Ullera»...

La falta de organización ha sido la causa de que esta huelga no se haya ganado.

—Signe en Vigo la huelga en «La Metalúrgica». Separado el gerente...

En Cataluña.—Ha terminado la huelga que sostenían en Barcelona los empleados...

—También ha terminado en la misma capital la huelga declarada en un taller...

—Se ha solucionado favorablemente para los trabajadores la huelga de un taller...

—Con motivo de no haber accedido los patronos de varios oficios...

Celebraremos que ésta termine sin que intervenga la fuerza armada...

En Galicia.—Habiendo reclamado los constructores de edificios de Chantada...

Aunque no son capaces de ello, por si intentaran reclutar en otros puntos...

La solidaridad obrera exige a los explotados que no traicionen por ningún motivo...

A LAS SOCIEDADES DE SOMBREREROS PLANCHADORES DE ESPAÑA Y DEL EXTRANJERO

SECCIÓN GREMIAL DE SOMBREREROS DE MADRID. Esta Sección desea ponerse en contacto directo con todas las mencionadas...

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sección Gremial de Sombrereros, en sesión celebrada el 27 del pasado...

—La Sociedad de Harineros ha celebrado una reunión de propaganda...

Las razones expuestas por todos ellos fueron acogidas con manifestaciones de agrado...

—De 26.000 pesetas de deuda que contrajo la Sociedad de Cocheros con motivo de su última huelga...

El pago en poco más de un año de tan importante cantidad indica la próspera situación de los cocheros asociados.

Valladolid.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Albañiles y Peones.

Astiller.—La Agrupación Socialista de este punto lleva una excelente marcha. De la Memoria leída en la última asamblea...

Ha renovado el Comité y nombrado Comisiones para organizar el acto con que se ha de conmemorar la Commune...

Tortosa.—Ha entrado a formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peones de albañil.

Bilbao.—En la huelga sostenida en la casa Averly y Compañía, y que terminó poco ha con un triunfo...

—Ha ingresado en la Federación de Canteros y Marmolistas, cuyo Comité Central reside en la capital de Vizcaya...

—La Sociedad de Oficios varios ha tenido en el último trimestre 13 altas por ninguna baja.

Mieres.—El antepasado domingo celebróse un mitin socialista. Presidió Manuel Alvarez y usaron de la palabra Víctor Huergo...

La concurrencia fué extraordinaria y aplaudió calurosamente los discursos de todos los compañeros.

San Andrés.—La Agrupación Socialista ha celebrado con una reunión fraternal el segundo aniversario de su natalicio...

Roda.—La Agrupación Socialista de este pueblo y su comarca ha renovado el Comité y aprobado las cuentas del último trimestre.

En breve celebrará otra reunión para tratar de la próxima lucha electoral.

Béjar.—También ha renovado su Comité la Agrupación Socialista.

Los correligionarios de este punto hacen ya trabajos para la próxima lucha electoral.

La Linea.—Asimismo ha elegido nuevo Comité la Agrupación Socialista.

Baracaldo.—Es ya un hecho la constitución de la Agrupación Socialista...

EXTERIOR

BELGICA.—Se ha celebrado en Bruselas el segundo Congreso de los trabajadores en calzado.

ALEMANIA.—Más de 3.000 obreros de la industria textil de Meerane (Sajonia)...

Todas las Sociedades obreras les ayudaron pecuniariamente.

Lo mismo los hombres que las mujeres (pues los huelguistas eran de los dos sexos) se mantuvieron firmemente en todos instantes.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Sevilla.—F. P.—Recibida 1,05 pesetas para excursión propaganda Andalucía. Pinos-Puente.—J. R. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 1903.

San Andrés de Palomar.—J. M.—Recibidas por conducto de LA GUERRA (núm. 89) 7 pesetas; 4 de su suscripción hasta fin diciembre 1903...

«LA REVISTA SOCIALISTA»

Se ha publicado el número tercero de esta importante revista. Contiene el siguiente SUMARIO.—Crónica, por la Redacción...

SOCIALIZACIÓN DE LA SOCIEDAD

Este trabajo del célebre socialista alemán, que forma un folleto en 4.º de más de 70 páginas, véndese en Oviedo al precio de 15 céntimos.

OBLIGADO POR LA BURGUESIA

Este folleto, que acaba de aparecer, véndese al precio de 25 céntimos ejemplar. El producto de su venta se destinará por partes iguales al sostenimiento de LA UNIÓN SOCIAL...

IMPRESA DE L. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa están las oficinas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)